

Anuncios, reclames y comunicados, según tarifa.  
Esquelas de funeral a precios equitativos.  
Talleres: Plaza de Aguirre, 2.

Periódico independiente

Se publica: Lunes y jueves

SUSCRIPCIÓN: Año.

España, seis pesetas.

Extranjero, doce id.

Número suelto, diez cts.

Defensor de los intereses generales de Soria y su provincia

PAGO ANTICIPADO

No son devueltos los originales

Director: MARCELO REGLERO

SORIA 18 de Diciembre de 1930

Toda la correspondencia al Director, Apartado de Correos, 16

Franqueo concertado

La fábrica  
de Cerveza

**Santa Bárbara**

MADRID

Se fundó en 1815 y  
produce buena calidad

**NO DEJE DE PROBARLA**

## Hay que definirse

La prensa diaria continúa en su información inquieta y desorientada. Además del quebranto que al prestigio de la nación suponen esos sobresaltos y algaradas como si se tratara de un desequilibrio o enfermedad endémica ir posible de curar o corregir; tenemos el infundio o exageración en el comentario de la noticia

La serenidad y el espíritu ciudadano se impone para no exponer nos al fracaso o a la impotencia; dado el ambiente tumultuario y de indisciplina social que nos rodea. Y sin embargo es imperativo categórico, el desenvolvimiento de nuestra vida ciudadana, en el amplio círculo de sus derechos y deberes mutuos, para cumplir nuestro fin progresivo de una manera uniforme; porque es dictado de los tiempos; al considerar que se vive ahora en un más, mucho más, que los pasados, en un año.

En la hora actual, todo ciudadano consciente, ha de tratar su norma de conducta a seguir, frente a los complejos y delicados problemas de la vida pública, bien dando su opinión o cooperando a la mayor eficacia o rendimiento de su esfuerzo individual a favor del Estado, sociedad y nación en que vive. Hay que definirse; para no desparecer en el marasmo y confusión que nos ahoga.

El dilema es tremendo; la hora actual descubre a todos los hombres libres, horizontes insospechados; tenemos que elegir entre estas dos cosas o soluciones; o engañar la vida alegres y confiados como si no tuviéramos ninguna preocupación o modificar nuestro espíritu y carácter barbaicamente individualista; haciendo de nuestra vida un culto, procurando el bien propio y el de la Sociedad en que alienta y se debate.

Ello es compatible. De modo que el problema es viejo, pero de palpante actualidad; el español tiene que regenerar su vida de relación, olvidando viejos moldes, desarrollando su actividad en mútua y laboriosa cooperación, sintiéndose, en verdad, ciudadano, dentro de su esfera

ferz y haciendo compatible su libertad con el orden y disciplina. La lusha por el Poder tiene forzosamente que cambiar de rumbo y tendencias, sin que sea lícito a todo hombre que se precie de buen ciudadano, escamotear o eludir su intervención directa y pública, aportando sus iniciativas y consejos.

No debemos olvidar que ya pasaron afortunadamente los tiempos en que el espíritu de la *casta* cruel dominaba al rebaño de hombres-súbditos. Ninguno, absolutamente ningún prestigio político, por alto que tenga su nombre, debe ni puede considerarse como el indispensable salvador de una situación crítica o desesperada porque atraviesa un país.

Ciertamente que su aportación y consejo será de incalculable valor y necesario, pero el sentido que al vocablo indispensable ha de darse, de no tener sustituto afortunado, es un error.

El problema español es más de procedimiento que de hombres. El mecanismo actual de la sociedad y del Estado, es demasiado complejo; para que una sola voluntad o una sola inteligencia, decida de nuestra suerte o porvenir.

Un pueblo es más o menos progresivo o civilizado, según la mayor aportación y eficacia del esfuerzo ciudadano.

En la antigua Roma, cuando el pueblo se envileció con la humillante esclavitud; el Poder público cuidaba de que no saliera de su miseria y abyección.

Convenía a sus fines y provecho, de las castas privilegiadas, que el inmerso rebaño de infelices, viviera con los ojos cerrados y procuraba no quitarles la venda que los cubría.

La ignorancia

Unicamente por diversión de los patricios, y en días alegres de Carnaval, otorgaba el Poder público rienda suelta y libertad a los degradados. En aquella ciudad procer que dividía a la Humanidad en hombres *sui juris* y *aliens juris* es decir libres los unos y sometidos o esclavizados los otros y durante aquella fiesta tradicional de *pan-tomima* y de engaño, durante unos días se celebraba bulliciosamente la farsa de la amnistía temporal para que por plazas, calles y callejuelas de la ciudad eterna, gozaran

de alguna expansión, las almas sometidas y aprisionadas, durante el año, al dominio del Señor.

*Cives romanus sum*, les decía el sacerdote desde la suntuosa escalinata del templo de Saturno o Baco, a aquella muchedumbre amordazada y analfabeta.

Si; sois ciudadanos romanos podéis por unos días gozar de los encantos de la libertad.

Y aquella pobre gente manumitida, por pura broma y condescendencia pasajera de una Ley férrea, *corría* y alborotaba por el Corso y avenidas de Roma, en plena farsa y comedia, satisfechos porque podían *tutear* a su señor y hasta hacerle burla, echándole en cara la igualdad de sus derechos, cuando lo que realmente eran una máscara ridícula del ciudadano consciente de su deber.

Cambiamos de rumbo.

Pues esa es la obligación primordial del hombre y del Estado, volver por su prestigio y realizar el derecho en todos los órdenes; y fundamentalmente en el cultural para que el hombre, el español sepa conducirse normalmente en todos los instantes de su vida.

Puesto que los tiempos son difíciles, hagamos todos de manera, que el coeficiente de ciudadanía aumente sin cesar.

No puede el Estado cruzarse de brazos dejando hacer y dejando pasar, porque si bien es una forma muy cómoda de gobernar, es también muy peligrosa y expuesta a mil trastornos y perturbaciones.

El ciudadano español no debe limitar su conducta a permanecer inactivo, diciéndole al gobernante *haz de manera* que yo sea bueno, sabio o rico, sino que confiando en su ayuda, se estimule y acreciente con una directa y fecunda colaboración.

Pero igualmente, es decir en mayor escala, porque cuenta con mayores medios, el gobernante tiene como primordial deber velar por el triunfo del derecho y de la ciudadanía, escalando el poder, no a la antigua usanza, causa fundamental de nuestro atraso y desorientación, si no con deliberado propósito de enmienda, dejando a un lado ambiciones egoístas y encumbramientos injustos de amigos y paniaguados; procurar a todo trance la solución de los problemas vitales de la Nación, situando en lugar de preferencia la *política del campo*, su máximo rendimiento, el agrarismo puro, cuidando de los cambios y el desarrollo económico y estendiendo la cultura hasta en la última aldea para buscar con todo el equilibrio y progreso nacional.

Píndaro.

Academia musical

**Santa Cecilia**

Lecciones de violín y

: : : solfeo : : :

: : : Próxima apertura : : :

Poetas de EL PORVENIR

## ¡LAGARTO...!

Siempre fué lo mismo, igual hoy que antaño, pues en esa parte nada se ha cambiado. que al llegar de elecciones el (tiempo

(¡ojito a este párrafo!) bien de senadores, ya de diputados, casi todos los hombres políticos, decláranse agrarios ¡Gracioso es el tema! ¡Bonito es el caso!

El que nunca plantó una le- (chuga

o quizá la plantó arriba el rabo; el que dijo que el pan se obtenía de café Puerto Rico o de plátanos,

¡agrario de un golpe! ¡labrador, que es consumado...!

¡Bonito es el tema! ¡Gracioso es el caso!

¿Qué misterio se encierra en to (do esto?)

¡Lagarto...! ¡Lagarto...!

¡Apansaque.

## COLECCIÓN UNIVERSAL

ha sido proclamada como la mejor más amplia y barata biblioteca de clásicos españoles y extranjeros, antiguos y modernos, que existe en lengua castellana.

Se publican 5 números mensuales pudiendo adquirirse al precio que se indica para cada obra, o bien suscribiéndose con lo que se obtiene la rebaja de 10 céntimos por número.

Últimos títulos publicados *García*, Cobarde (núm. 1.135) 0,50 pesetas.

*Shakespeare*, Troilo y Cressida, números 1.136, y 38, 1,50 ptas.

*Taine*, Viaje por Italia, I y II, (números 1.139 a 43), 2,50 ptas.

*Shakespeare*, La violación de Lucecra, (números 1.144 a 45), 1 pta.

Idem., Coroliano, (números 1.146 a 48), 1,50 pesetas.

ESPASA CALPE S. A. Ríos Rosas, 24, Madrid. Apartado, 548.

## CASTRILLO

¡Habla! dijo Miguel Angel a una estatua que su genio fecundo acababa de crear.

El silencio fué la contestación que el artista inmortal obtuvo, y el mismo martillo que golpe a golpe sobre el cincel, había labrado la obra maravillosa, la destruyó en un momento. Rasgo inmortal del genio creador de un artista sin par.

Porque el genio no imita, crea. El ventrílocuo Castrillo ha superado a Miguel Angel, ya que sus autómatas, al conjuro de su Arte, hablan y cantan.

El martes debutó el Sr. Castrillo en el Gran Bar Reglero y el éxito obtenido por el simpático y veterano artista, no pudo ser más lisonjero.

La precisión en el diálogo y justaza en los movimientos de los muñecos, no puede ser más exacta.

Sin duda alguna es el Sr. Castrillo una de las figuras en el difícil arte que cultiva, como lo prueba de un modo irrefutable su brillante historial.

Dado el éxito obtenido, continuará actuando en el Bar Reglero, varias noches más.

## De Arte

# COMENTARIOS

«La Petit Garonne», es un periódico que ve la luz en Burdeos y existe en su cuerpo de redacción un señor que con lamentable frecuencia, escribe cosas de España.

Aún no ha mucho, y en «Diario de Burgos», rebatí a dicho señor un artículo en el que tirando por tierra la riqueza de nuestro idioma, atribuía a Francia las primicias del Teatro mundial.

Por lo visto opina el periodista galo, que Aristóteles y Aristófanes, nada tienen que ver en la historia del arte escénico.

Pero... hoy mi asombro ha llegado al máximo, al leer un artículo que titula «Mis viajes por España» y en el que de forma estrafalaria, describe varios monumentos de arte español y entre ellos uno de Soria.

Voy a ocuparme solamente de Castilla, a la que el «escribidor» en cuestión llama «La Sultana del Ebro» ¡Voilà! mon ami.

He aquí literalmente traducido lo que Monsieur René Gresellac dice de la Catedral de Burgos.

«La altiva y vetusta Catedral de Burgos, capital de ambas Castillas, es un magnífico alarde de arte, en el que, sobre todo en su puerta principal, se ve la marcada influencia de los grandes maestros franceses.

Todo el resto del imponente edificio, es, de un purísimo estilo mudéjar, como casi todos los templos españoles, que datan indiscutiblemente de la dominación árabe, en los siglos diez y doce».

Comentemos.

Castilla, no es en verdad la Sultana del Ebro. No es Burgos capital de ambas Castillas, si bien es Cabeza de Castilla, según su escudo reza.

Pero lo absurdo, lo garrafal, lo castrófico, es esa opinión fantástica de monsieur René Gresellac, acerca de la marcada influencia de los grandes maestros franceses, en la puerta principal del citado monumento, orgullo muy legítimo de España, como tan garrafal y absurdo es, decir que la Catedral de Burgos es de un purísimo estilo mudéjar.

La mencionada iglesia fué construida en los siglos quince y dieciséis y sus estilos, son bizantino, bizantino-florido, renacimiento y renacimiento plateresco.

Y en cuanto a la marcada influencia de los grandes maestros franceses, bueno es saber que la Historia de la Arqueología, no hace alusión a ellos.

Davino Egüa.

## Vendo motor

de gasolina, de 10 HP, completamente nuevo, en unión de magnífica dinamo Siemens, de 75 amperes.

A estos elementos van unidos los necesarios para su completa instalación.

Amperímetro, voltímetro y cuadro.

Informes en esta imprenta.

# Notas de la sublevación.

## El movimiento sedicioso ha sido vencido totalmente.-En España reina completa tranquilidad.

Con las informaciones que se nos facilitaron a partir de nuestro último número, en el Gobierno civil, y con los telefonemas de nuestro activo corresponsal en la Corte, que hemos dado a conocer en nuestra cartellera, unimos todas las noticias del movimiento revolucionario que ha terminado totalmente, después de los sucesos de Cuatro Vientos.

### Los sucesos de Jaca

El bando del capitán general de Aragón lanzado sobre el campamento de los sublevados por varios aeroplanos nítidos, decía así:

«En toda España hay absoluta tranquilidad. Muchos batallones y baterías vienen a prenderos. Si arrojáis las armas y os entregáis, tendré benevolencia con vosotros; de lo contrario seré inexorable en el castigo.—El Capitán General de Aragón»

Ha dicho el ministro Sr. Rodríguez de Viquiera, contestando a preguntas de los periodistas, que ya no habrá más Consejos sumarios en Jaca. «Hay allí, eso sí unos doscientos procesos»

### El movimiento sedicioso en Cuatro Vientos.

#### Los jefes y oficiales comprometidos

En Cuatro Vientos, luego de la entrada del regimiento de León, se supo que faltaban cuatro aparatos.

Los que volaron en ellos y se alejaron con rumbo a Oeste eran con el general Queipo de Llano y el comandante Franco, los oficiales Pastor y Rexch. Además, iban en los aviones el excomandante Reyes y el mecánico Rada.

#### Cómo se realizó el movimiento

A las seis y media de la mañana próximamente se presentaron en el aeródromo de Cuatro Vientos el general Queipo de Llano, el comandante Franco y otros comprometidos en la proyectada rebelión.

Va iéndose de su categoría militar y del prestigio con que contaban entre la tropa legraron entrar en el aeródromo y, una vez en él, hacerse dueños de la situación, ya partiendo las voluntades de unos, ya reduciendo a otros con amenazas.

Instantáneamente se hicieron en el aeródromo unas proclamas impresas, saliendo con ellas, en aviones varios pilotos para repartirlas por Madrid. También salieron en otro aparato Franco y Rada, permaneciendo en vuelo un largo rato.

Indudablemente, los rebeldes esperaban ser secundados por varios regimientos de Madrid o de las provincias y cantones inmediatos. Esta cooperación se demoró y entre los rebeldes empezaba a cundir el desánimo, y las discusiones sobre la marcha que debía seguir el movimiento.

Sabiendo es que todas las mañanas a la hora de los vuelos, acuden a Cuatro Vientos, desde Madrid, todos los oficiales adscritos al aeródromo, haciendo el viaje en «autotaxis» que salen desde la Cibeles y Plaza Mayor. A medida que iban llegando, eran detenidos por los rebeldes, quienes intimaban a los recién llegados a sumarse a la rebelión. A los que no estaban conformes con el movimiento, los reunían en un local próximo.

### Un «radio» engañoso

Antes de que los aparatos se elevaran fué lanzado por la estación radio del aeródromo el siguiente despacho:

«Sublevada guarnición Madrid; proclamada República toque diana»

### El aterrizaje en Portugal.— Franco, acompañado del capitán Puig y del mecánico Rada, descendió en el aeródromo de la Alberca

Lisboa.—El lunes, aproximadamente a las cuatro, aterrizó en el aeródromo de la Alberca el aparato militar señalado con el número 17, que ostentaba la bandera española y llevaba la cola pintada de rojo. Del aparato descendieron el comandante Franco, el capitán Puig y el mecánico Rada.

Casi el mismo tiempo, y de otro avión «Breguet», descendieron en el aeródromo de Amadora los capitanes Roa, González y el teniente Coll.

Por último, en la orilla del Tago aterrizó otro avión ocupado por el general Queipo de Llano y el capitán Roquet.

La población ha recibido cariñosamente a los militares españoles, a los que se les facilitó cuantos precisaron. Estos se muestran muy agradecidos al pueblo portugués así como a las autoridades que les acogieron con toda clase de consideraciones.

La llegada del general Queipo de Llano y de sus compañeros, especialmente del comandante Franco, ha producido profunda sensación en Portugal, donde, precisando de los motivos políticos que llevaron a los jefes militares españoles a traspasar la frontera, se ha formado en torno de ellos un ambiente muy cordial.

A su llegada a Lisboa los españoles se presentaron en el Ministerio de la Guerra, acompañados de algunos oficiales de la Aviación nacional y fueron recibidos por el ministro Sr. Natorrad de Aguirre.

Posteriormente desató en Gavião otro avión con los capitanes Pastor, Martínez de Aragón y Hidalgo de Cisneros, que también se dirigieron a Lisboa.

Ninguno de los internados ha hecho declaraciones a la Prensa.

### Los fugitivos, detenidos en Lisboa

En los Centros oficiales comunicaron a la una y media de la madrugada esta importantísima noticia.

«Ayer tarde telegrafió el embajador de España en Lisboa al Gobierno que en un aeródromo próximo a aquella capital atrazaron tres aviones en los que iban el general Queipo de Llano, Comandantes Franco, Hidalgo de Cisneros, Roa y Puig, capitanes Roquet, A. González y Martín de Aragón, teniente Coll y mecánico Rada. La Jefatura de Lisboa comunica a nuestro embajador que han sido detenidos y enviados a Mafra, quedando allí confinados»

### El aterrizaje en el aeródromo de la Alberca

Se ha confirmado la noticia del aterrizaje de un avión Breguet a las dieciséis horas del día de ayer en el aeródromo de la Alberca, conducido por el comandante Ramón Franco, y en el que iban como pilotos el capitán Puig y el mecánico Rada. El aparato lleva el número 17, ostenta la bandera española y la cola pintada de rojo, así como una inscripción

### Por qué capituló en seguida el aeródromo

Como hemos dicho, a los pocos disparos hechos por la Artillería de la Escuela de Tiro, hizo el aeródromo la señal de rendición; el tiroteo de mecánicos y obreros contratados cesó enseguida, no habiendo que lamentar en uno ni en otro bando baja alguna. Sólo se registró un entusiasmo de los rebeldes por golpe del cascote levantado por una de las granadas.

Parece ser que la desorganización reinante en el aeródromo fué promovida, en primer término por la falta de asistencia de otros elementos comprometidos, y luego por la disconformidad de opiniones y falta de fé en el movimiento, así como también por la circunstancia de haber permanecido en vuelo los directores de la rebelión en el momento de acercarse las tropas atacantes. Ello hace suponer que dichos directores esperaban señalase avisos de cooperación, que no llegaron a verificarse ya en la corte, ya en capitales o pueblos inmediatos.

### El Presidente del Consejo indispuerto

#### Reunión de ministros

A las siete de la tarde comenzaron a llegar ayer los ministros al Palacio de Buenavista, y a las siete y cuarto quedaron reunidos todos excepto el de Gobernación, que permaneció en su despacho hasta las siete y media.

Al entrar no hicieron manifestación alguna de interés.

El presidente aquejado de unas anginas y con fiebre de 39 grados se había retirado a sus habitaciones. El médico de cabecera le prohibió recibir visitas que le obligaran a hablar.

Los ministros sin el presidente no tuvieron reunidos dos horas y a salir el ministro de Estado dijo que no tenía nuevas noticias del estado de Poincaré; las últimas eran graves.

El Sr. Sangro manifestó que la reunión no había tenido carácter de Consejo, con o sin el ministro de Estado, y que tampoco lo tuvieron las de estos pasados días. Se reunieron para saber noticias y cambiar impresiones y para que el ministro de la Gobernación les hiciera un resumen de la jornada. Añadió que suponía que no se celebrará hoy el Consejo ordinario y anunció que esta tarde asistirá el Gobierno a los actos de homenaje a Bolívar.

## Banco Español de Crédito

Domicilio social: Madrid, Alcalá 14 y Sevilla 3 y 5

Capital social autorizado.—Cien millones de pesetas

Capital desembolsado:	Reservas:
46.687.000	48.852.986'16
Pesetas	Pesetas

### OPERACIONES

Cuentas corrientes con interés.  
Créditos personales.  
Descuento y cobro de letras sobre España y el Extranjero.  
Préstamo sobre valores.  
Descuento y cobro de cupones.  
Giros y cartas de Crédito sobre España y el Extranjero.  
Giros telegráficos.  
Depósitos de Títulos, Valores y Objetos preciosos.  
Compra-venta de monedas extranjeras.  
Ordenes de Bolsa.

### CAJA DE AHORROS

Intereses: 4 por 100 anual abonados por semestres en 30 de Junio y 31 de Diciembre

### Imposiciones a plazo

Abonamos hasta el 4 y medio por 100 anual

370 Sucursales en España y Marruecos

Sucursal de SORIA: Plaza de Guirre, 4 (Palacio de los Condes de Gómara)

Sucursales en la Provincia:

AGREDA: Plaza Mayor, 7 BURGOS DE OSMA: Universidad, 1

### No vienen a Madrid las fuerzas del Tercio

El capitán general de la región estuvo ayer tarde en el Ministerio del Ejército, y al salir fué preguntado acerca de si venía la bandera del Tercio.

—No—contestó—; esa bandera del Tercio no hace ya falta en Madrid.

### Un regalo a la telefonista de Ayerbe.

El general Berenguer se propone hacer un obsequio a la Telefonista de Ayerbe, señorita Ana Torrero.

Seguramente consistirá en una pulsera con la fecha de su valero so riesgo

### Manifestaciones del General Sanjurjo

El director de la Guardia Civil, general Sanjurjo, estuvo anoche en el Ministerio del Ejército.

Afirmó a los periodistas que eran inexactos los rumores que aseguraban que el Gobierno estaba incomunicado con quince capitales.

—¿Con qué provincia quieren comunicar en el acto?—preguntó.

En cuanto a su impresión de los acontecimientos, dijo que la situación está dominada por el Gobierno. El movimiento estaba preparado en distintos puntos, y por eso surgían chispazos por diversos lugares; pero sofocado energicamente en sus comienzos, esos desórdenes carecían de importancia.

Se refirió al alto espíritu de que había dado pruebas la Guardia Civil, y dijo:

—El cumplimiento del deber es en ese Cuerpo una religión.

### Se restablecen las comunicaciones telefónicas.

Ayer mañana quedaron restablecidas las conferencias telefónicas, que habían sido suspendidas por orden del Gobierno.

Desde primera hora se comunicó normalmente por teléfono con todas las provincias de España.

### En Cuatro Vientos.—El señor Sánchez Guerra visita a los señores Alcalá Zamora y Maura

El Sr. Sánchez Guerra solicitó ayer, y obtuvo, permiso para visitar en la cárcel a los señores Alcalá Zamora y Maura.

### Sigue actuando en Cuatro Vientos el Juzgado militar.

El Juzgado militar especial constituido en Cuatro Vientos ha continuado instruyendo diligencias durante todo el día de ayer. Ante el juez prestaron declaración los oficiales, soldados y obreros especializados que se hallaban en el aeródromo al ocurrir el suceso.

Todos estos detenidos estuvieron incomunicados hasta que el juez les tomó declaración. Se desconocen las resoluciones de la autoridad judicial.

### Se autoriza la comunicación de los detenidos con sus familias.

La autoridad militar ha autorizado la comunicación de los detenidos en Cuatro Vientos y sus familias. Usando de esta autorización, ayer acudieron al cuartel del aeródromo numerosos allegados de los detenidos, que pudieron conversar largamente con ellos a través de una reja, entre cuyos hierros se permitió que pasasen comidas, dinero y tabaco.

### En la orden general de la plaza se consigno la felicitación del Rey a las fuerzas adictas.

En la orden general de la plaza se publicaban ayer los siguientes artículos:

«Artículo primero. Conociendo por Su Majestad el comportamiento de las fuerzas que han sofocado el movimiento rebelde de Cuatro Vientos, envía a todos por mi conducto su cariñosa felicitación por la lealtad adhesión y disciplina nuevamente demostrada.

Art. 2.º En Real orden telegráfica de fecha 15 del mes actual se dispone lo que sigue: «Todos los desplazamientos de fuerzas que se hagan con motivo actuales alteraciones de orden público, así como las de generales, jefes, oficiales y asimilados que aisladamente desempeñen Comisiones servicios por iguales causas tendrán derecho a las dietas y puses reglamentarios».

Art. 3.º En otra Real Orden telegráfica de la misma fecha se dispone lo siguiente: «Declarado el estado de guerra, queda suspendida concesión permisos a generales, jefes, oficiales y tropa rebelde».

**NOTICIAS**

**Nueva industria**

Dentro de breve plazo, contará Soria, con una nueva e importante industria. Se trata de una fábrica de pastas para sopa. Su propietario D. León San José ha edificado a tal efecto un hermoso pabellón, y para la elaboración de su sopa, empleará cuantos adelantos existen. Deseamos al Sr. San José, muchas prosperidades en su negocio.

**Boda**

En la Iglesia parroquial de El Salvador han unido sus amores ante Dios la bella señorita Teresa Gonzalo Gullon, y D. José Pérez Ucedo. Apadrinaron a los contrayentes, doña Florencia Gonzalo, hermana de la novia y don Sixto Arlegui. En el restaurant de don Pedro Ucedo, fué servido a los invitados con la pericia peculiar de la casa un succulento banquete.

**Para vinos y Coñacs**

LA Casa J. Carraseo y Hnos. JEREZ

**Bailes**

La Junta Directiva de la aristocrática Sociedad Numancia, ha acordado reanudar los bailes familiares, que tendrán lugar los miércoles primero y tercero de cada mes, a las 7 de la tarde. Ayer tuvo lugar el primero de éstos que se celebró con toda brillantez. Fué amenizado por la notable orquestina Ballenilla.

**El Temporal**

Llevamos unos cuantos días sufriendo de temporales de lluvia y de intenso frío. Ha granizado y nevado, aunque poco, pero las heladas son muy fuertes.

**Pablo Herrero**

Canalejas, 10.—Confitería. Especialidad en mantequillas y mantecadas. Gran surtido en turrone y mazapanes. 2-5

**Arcos de Jalón**

Dicen de esta villa que noches pasadas dos sujetos penetraron en las oficinas del Banco Zaragozano, apoderándose de 289 pesetas que el director tenía en su mesa de despacho. La benemérita sigue la pista a los autores del robo.

**Letras de Luto**

† Ayer falleció en esta ciudad el Sr. D. Fernando Marrón Garcés capitán jubilado de Obras Públicas. A sus hijos enviamos nuestro sentido pésame.

**“Flor Sevillana”**

ULTRAMARINOS FINOS. Inmenso surtido en artículos para Navidad y demás géneros del ramo. Canalejas, 13 Soria

**SE VENDE**

motor de aceites pesados, arranque en caliente, de 8 H. P. con todos sus accesorios y un buen repuesto. Se dará baratísimo. Informes en esta Administración

**Viajes**

Han salido Para Madrid, el catedrático don Alfredo Gómez Robledo, esposa y su señora madre política. Para Puenos Aires, el conocido comerciante en aquella ciudad don Anastasio Herrera

Para cuanto se relacione con este periódico en la República Argentina, nuestros lectores deben dirigirse a

**D. Andrés Nuño**

Rivadavia, 96.—LUJAN, f. c. o. Único representante

**Una conferencia**

Por los diarios madrileños nos hemos enterado que nuestro distinguido paisano el culto director del Museo Numantino D. Blas Taracena ha dado una interesante conferencia en la Universidad de París sobre «Numancia» obteniendo un gran triunfo, de lo que nos felicitamos.

**Espectáculos**

**Teatro Principal**

El sábado próximo se proyectará en este coliseo la extraordinaria película de las Selecciones SAGE titulada «La patrulla de la Frontera» interesante comedia dramática creación del conocido artista de la pantalla Harry Carey (Cayena). El domingo la grandiosa superproducción de las Selecciones Gran Luxor Verdaguer «La fiera del mar» interpretada por los célebres «ases» de la pantalla Dolores Costello y John Barrymore.

**Palace Cinema**

El domingo próximo se pasará por la pantalla de este favorecido Salón la superproducción de la conocida marca Soler, titulada «El grito de la fiera», película cuyo argumento es sumamente emocionante y de gran interés.

**MONREAL**  
Rejería. Platería. Orfebrería.  
Artículos para regalo  
CANALEJAS 47 SORIA

**Ultima hora**

**Conferencia telefónica con nuestro corresponsal en Madrid**

Madrid, 18, 4 (t)

**Entierro, en San Sebastián, del sargento y guardia de Seguridad muertos en los pasados sucesos**

Ayer se verificó el entierro de los cadáveres del sargento de Seguridad Emilio Montero, y guardia del mismo Cuerpo Modesto López, muertos durante los pasados sucesos.

Sobre el féretro del sargento aparecían coronas de sus hijos y de sus compañeros de Irún y Cuerpo de Vigilancia y Seguridad. En el del guardia López se colocaron coronas de sus compañeros de Irún y personal de Seguridad y Vigilancia.

Presidieron los gobernadores civil y militar, comandante de Marina, presidente de la Audiencia, otras autoridades y el hijo del sargento, Manuel Montero.

Tras de las carrozas marchaba el clero, una sección de Seguridad y el acompañamiento, formado por mas de tres mil personas de todas las clases sociales.

Toda la población presenció el paso del entierro. Frente a la iglesia del Buen Pastor, se rezó un responso.

**Causa buena impresión en los Estados Unidos la lealtad del Ejército Español.**

LONDRES.—De Nueva York dicen que, la información preferente en los periódicos, es la relativa a los sucesos de España.

La impresión general de la Prensa es que la Monarquía no corre peligro, por la lealtad demostrada por el Ejército.

**El salvoconducto que daban los rebeldes**

Huesca.—Los periódicos publicaron ayer un interesante clisé, en el que se reproducía el salvoconducto

que extendían los revoltosos para permitir la salida de Jaca, al surgir el movimiento.

El documento dice así: «La Junta Provisional Republicana de Jaca autoriza al portador para poder salir fuera de este término municipal y con dirección a Huesca. Jaca 13 de Diciembre de 1930». Va refrendado con el sello oficial utilizado por el Ayuntamiento.

**Tranquilidad**

**La reina pasea por la población**

En Madrid, como en las demás provincias, reina absoluta tranquilidad.

La reina doña Victoria paseó esta mañana por varias calles céntricas de Madrid siendo objeto de grandes demostraciones de simpatía.

**Nota oficiosa**

La nota oficiosa entregada esta mañana a los periodistas, da cuenta del mejoramiento de los conflictos sociales que había pendientes y el capitán general comunica que en Alagón todos los obreros se han reintegrado al trabajo.

**La catástrofe ferroviaria**

El Gobierno tiene noticias concretas del choque del expreso de Asturias en las proximidades del apartadero de Cuadros con un mercancías.

Estos informes dan la cifra de doce personas muertas y dieciocho heridas.

**Telegramas de felicitación**

**El presidente mejora**

El general Berenguer se halla hoy bastante mejorado de su ligera enfermedad.

Aunque no tiene fiebre, por prescripción facultativa no ha salido de sus habitaciones. Ha conferenciado telefónicamente con todos los gobernadores civiles quienes le notificaron la normalidad en provincias.

El presidente sigue recibiendo numerosos telegramas de felicitación y de adhesión a causa de los últimos sucesos.

**Interrogatorio.**

El general Lombarza estuvo en la Cárcel para interrogar a los señores Alcalá Zamora y Maura.

**Despacho.**

Esta mañana despachó con el Monarca el ministro de Marina.

También estuvo en Palacio el Sr. Argüelles que dió cuenta a D. Alfonso de la favorable situación de los cambios.

A la salida del Regio Alcázar el ministro de Hacienda dijo a los periodistas que su visita de ayer al señor Lacierva no tiene ninguna significación política.

Su visita estaba relacionada únicamente con la política monetaria, y con este mismo fin ha de visitar en días sucesivos a otros significados políticos para recabar sus valiosas opiniones en este aspecto.

—En el Ministerio de Economía se han recibido también muchos telegramas de felicitación por el fracaso del movimiento revolucionario.

Crouselles.

:--: Automóviles de alquiler :--:

Gran servicio en coches de Lujo y Omnibus

Siempre precios económicos.

**GODOFREDO DE MARCO**

Primo de Rivera, 5, 3º.—SORIA Teléfono, 122.

Dirección telegráfica «AUTOMÓVILES»

Anunciándose en **PORVENIR CASTELLANO** aumentarán sus ventas

# Débiles tomad el acreditado Elíxir Callol que da Vida y Juventud

rápido científico agradable

**A. R. VALDESPINO Y HERMANO**  
 JEREZ DE LA FRONTERA  
 Amontillado inocente **Xerez Quina**  
 Estas especialidades no se sirven a granel  
 Nuestro XEREZ QUINA no es el más barato pero sí el mejor

**Academia de Mazas**  
 La más antigua de España  
 Valverde, 22. (Toja la Casa)  
 MADRID  
 Ingenieros-Arquitectos  
 Se ha abierto una Sección independiente para la preparación Militar y otra para el Bachillerato  
 Los brillantes resultados obtenidos por esta Academia, fundada en 1887, nos exime de elogios. Por sus aulas han pasado la mayor parte de los ingenieros y arquitectos que hoy ocupan puesto oficial. A estos deben pedir los padres antecedentes.  
 Preparación por Secciones independientes para ingresar en las Escuelas de Ingenieros y Arquitectos. Internado especial para alumnos con la convivencia del propio Director D. Mariano de Mas - Pídanse Reglamentos.

El automóvil : : **FORD** Agencia : : : :  
 universal : : : autorizada : : :  
 Neumaticos Maclzos Accesorios  
 Taller de reparaciones  
 Teléfono n.º 77 Gonzalo Ruiz SORIA : : : :

TALLERES TIPOGRAFICOS DE  
**EL PORVENIR CASTELLANO**  
 Dirección telegrafica: **REGLERO.-SORIA**  
 Confección de toda clase de impresos comerciales  
 Impresos comerciales a varias tintas  
 Esquelas de funeral Libros Recordatorios  
 Tarjetería Folletos Etc. Etc.  
 Siempre precios equitativos

**FARMACIA Y DROGUERIA DEL CENTRO**  
**ANSELMO PLAZA**  
 Canalejas, 44. (Soportales).—SORIA  
 Especialidades nacionales y extranjeras.  
 Apósitos - Inyectables. — Aguas minerales.  
 Analisis clinicos Despacho de recetas exacto a base de Productos químicamente puros.  
 No confundirse **CANALEJAS, 44 SORIA**  
 Farmacia del Centro.  
 Se despachan recetas de Beneficencia.



**González Byass y Compañía**  
 JEREZ DE LA FRONTERA  
 Vinos de Jerez Vinos de Oporto  
 Maszanilla de Sanlúcar  
 Coñac Ierezano

**Bienvenido Calvo**  
 ABOGADO  
 Plaza Mayor, 6 Soria

Las enfermedades del  
**ESTÓMAGO e INTESTINOS**  
 dolor de estómago, dispepsia, acedías y vómitos, inapetencia, diarrea, úlcera del estómago, etc., se curan positivamente con el  
**Elíxir Estomacal SAIZ DE CARLOS**  
 (STOMALIX)  
 Poderoso tónico digestivo que triunfa siempre.  
 Venta: Principales farmacias del mundo.

**Indalecio Ballesteros**  
 SASTRE  
 Platería, 14.—VALLE DOLIO  
 Uniformes militares.—Sastre de señora y caballero  
**Ándido D Aparicio**  
 ESCULTOR MARMOLISTA  
 Construcciones en mármoles y demás piedras. Especialidad en lápidas panteones, mausoleos y sarcófagos  
 Valverde 6 MADRID

**GRANDES ALMACENES DE MADERA**  
 Serrería mecánica,  
 Cemento, Yeso  
 Teja y Ladrillo  
 Se sirve a domicilio)  
 Exportación a provincias con camiones propios de la casa  
**Domingo Modrego**  
 Tejera 32 SORIA Teléfono 41  
 Sucursal en Calatayud  
 Frente a la estación de M. Z. A.  
 Teléfono núm. 39

## Reglero.-Soria.-Imprenta

TALLERES:  
 Plaza de Aguirre, 2  
 SORIA

Especialidad en impresos comerciales —Inmenso surtido en tarjetería —B. L. M.—Folletos y Reglamentos.—Etiquetas.—Esquelas mortuorias y Recordatorios —Invitaciones, etc.  
 Todo el material de este establecimiento es de novísima perfección.—Precios económicos  
 Los industriales hacen sus pedidos de impresos a esta casa, porque además de la economía, los trabajos presentados se distinguen por su perfección  
**¿Es usted médico?...** En esta imprenta, por muy poco dinero, se le entregarán unos millares de recetarios - - - - -  
 Nuestro lema: **ESMERO, ACTIVIDAD, ECONOMIA**  
 Talleres tipográficos de **“EL PORVENIR CASTELLANO”**